

INFORMACIÓN DE BIBLIOTECA

RESEÑAS BIBLIOGRÁFICAS

LAS FORMAS DEL RECUERDO: ETNOGRAFIAS DE LA VIOLENCIA POLÍTICA EN EL PERÚ. **Ponciano Del Pino y Caroline Yezer** (Editores). Lima, Institut français d'études andines - IFEA; Instituto de estudios peruanos - IEP, 2013, 307 pp.

Los siete estudios reunidos en este libro ofrecen una variedad de perspectivas y enfoques sobre la violencia en Perú durante las décadas de 1980 y 1990, y se localizan en diferentes comunidades de Ayacucho, la región más afectada por el conflicto armado. Señala Del Pino que "son etnografías históricas y antropológicas que se aproximan a la violencia, enmarcándola en procesos históricos y políticos más amplios, y expresada en una variada producción cultural, que incluye canciones, sueños e, incluso, una figura religiosa. Cada una de estas manifestaciones refleja la política local, la vida posconflicto y la reconstrucción social e identitaria. Los trabajos abordan la memoria (de la guerra) no como un hecho aislado, sino como una realidad que impregna la vida y se articula a otros procesos sociales y políticos. Exploran, asimismo, formas alternativas de recordar el pasado, surgidas de los mencionados espacios de producción cultural desde los cuales se reimagina la comunidad y se busca asegurar los derechos de las poblaciones marginadas".

SOCIODIALOGANDO A PROPÓSITO DE LAS CALAMIDADES. **Robinson Salazar Pérez y Marcela Heinrich** (Compiladores). Buenos Aires: Elaleph.com, 2015, 360 pp.

Este libro —señala Sergio Visacovsky en el prólogo— transita por diversas realidades nacionales y regionales latinoamericanas, centrándose en situaciones sociales que son tipificadas de modos diversos, aunque principalmente como crisis o calamidades, nociones que evocan circunstancias con contenido inquietante o perturbador. Investigadores de Argentina, Brasil, Chile, España y México plasman sus argumentos sobre las calamidades que habitan en muchos espacios de la sociedad contemporánea. Escriben: Marcela Heinrich (Transmutar), Jorge Beinstein (Palabras para el debate), Adrián Scribano (Disruptores endócrinos y distribución desigual de nutrientes:

las catástrofes del siglo XXI), Hernán Fair (El experimento neoliberal y sus calamidades sociales. Enseñanzas del caso argentino, 1989-2001), María Alejandra Silva (Trabajo infantil y educación rural en el norte de Argentina), Claudio E. Valde-rama Contreras ("Salvar el alma" y "condenar a la patria" o "salvar a la patria" y "condenar el alma": El fetichismo formativo del docente en Chile), Gonzalo Rojas (Crisis institucional y fin de ciclo de los gobiernos "pos-neoliberales" en América Latina), José L. Vázquez Doménech (La violencia como estrategia: reflexiones y dilemas sobre las calamidades), Joselito Fernández Tapia (Volubilidad institucional, crisis del asociacionismo y criminalización de la protesta en México: ¿crisis o consolidación de la democracia y la ciudadanía?), Martín G. Barrón Cruz (La "Ley Bala": política de mano dura), Juan C. Wlasic (Origen y desarrollo de los Juicios por la Verdad en la Argentina), Robinson Salazar-Pérez y Marcela Heinrich (El drama del silencio y la desidentidad: Transitando por una sociología de la calamidad), Pablo Ormazábal (Arqueología entre muros, herraduras y las ondas del nieto), José L. Cisneros (Inflexiones del amor; relaciones domésticas a través del delito: Un caso de calamidad doméstica) y Nydia Egremy (Calamidades intemporales e internacionales y su ola expansiva en México: Observación desde el periodismo crítico).

THE LATIN AMERICAN VOTER. Pursuing Representation and Accountability in Challenging Contexts. **Ryan E. Carlin, Matthew M. Singer, Elizabeth J. Zechmeister** (Editores). Ann Arbor, University of Michigan Press, 2015, 429 pp.

Expertos en opinión pública y comportamiento político de América Latina exponen en este libro sus conclusiones sobre el comportamiento electoral en las democracias emergentes de la región. Los extensos estudios realizados, que incluyeron encuestas de élite, experimentos y métodos estadísticos avanzados, les permiten afirmar que en América Latina, el votante promedio toma su decisión, en distintos grados, en función de factores identificados con los modelos clásicos de elección: los individuos acuden a las urnas y eligen a los candidatos sobre la base

de clase, religión, género, etnia y otros factores demográficos; conexiones políticas sustantivas incluyendo el partidismo, posturas de izquierda-derecha, preferencias políticas; y desempeño político en áreas como la economía, la corrupción y el crimen. Sin embargo, la evidencia de América Latina muestra que los determinantes de la elección de los votantes no pueden entenderse adecuadamente sin referencia al contexto particular (enfrentamientos, campañas, rendimiento) y la estructura (fragmentación y polarización) que caracterizan el entorno político. El comportamiento del votante refleja la relativa juventud y la fluidez de los sistemas de partido de la región, dado que los partidos surgen y se fragmentan en un grado mucho mayor que en los sistemas de partido de larga data. En consecuencia, las explicaciones de la elección de los votantes que giran en torno a las diferencias entre países son semejantes a las explicaciones centradas en factores de nivel individual.

RIESGOS AL SUR. Diversidad de riesgos de desastres en Argentina. Jessica Viand y Fernando Briones (Compiladores). Buenos Aires, La Red - Imago Mundi, 2015, 336 pp. Este libro ofrece un estado del arte sobre los riesgos de desastres en Argentina y reflexiones sobre las formas de abordarlos desde las ciencias sociales. Los trabajos muestran la complejidad del territorio argentino y dan cuenta de la comprensión de los fenómenos naturales y la amenaza que estos representan cuando las sociedades son vulnerables. Con sus miradas propias para descifrar vulnerabilidades y retos de gestión de riesgos, los autores nos ofrecen una visión general sin perder de vista las particularidades locales.

OBRANDO EN AUTOS, OBRANDO EN VIDAS. Formas y fórmulas de Protección Judicial en los tribunales Previsionales de Menores de Córdoba, Argentina, a comienzos del siglo XXI. María Gabriela Lugones. Rio de Janeiro, E-papers Serviços Editoriais, 2012, 224 pp.

Este libro enfoca ejercicios de poder administrativo-judicial, realizados en los tribunales previsionales de menores en la provincia de Córdoba sobre determinados niños, niñas y adolescentes "sin conflicto con la ley penal" y sus padres o guardadores. Tras presentar en la parte I las modalidades administrativo-judiciales de la gestión de minoridades, el libro desarrolla en la II, Codificaciones, idearios y autos de protección de

la niñez; y en las siguientes: Una administración (no tan) pública, Gestiones de 'pequeñas juezas' y Técnicas de minorización.

MERCOSUR: la integración regional en tensión. Mercado de trabajo y fracturas en el Corredor Central. Marta Panaia. Vicente López, La Colmena, 2014, 336 pp.

'Trabajo-territorio' es el marco donde se desarrollan en este libro conceptos como geografía, territorios, Mercosur, integración regional, representaciones sociales, mercado de trabajo, fractura, tensión, conflictos, combinados con el comercio nacional e internacional, con I + D, con ciencia y tecnología, con el conocimiento, enfocados sobre la zona del Corredor Central en territorio argentino, dentro de los corredores bioceánicos del Mercosur.

NO HAY MAÑANA SIN AYER. Batallas por la memoria histórica en el Cono Sur. Steve Stern, Peter Winn, Federico Lorenz, Aldo Marchesi. Lima, Instituto de Estudios Peruanos, 2013, 474 pp.

Este libro se centra en la memoria histórica de la violencia política, uno de los problemas más complejos que enfrentaron Argentina, Chile y Uruguay en el proceso de consolidar la democracia y construir una cultura política pro derechos humanos. Los autores resumen diversos aspectos del tratamiento de la memoria histórica en el Cono Sur desde que surgiera como tópico en las décadas de 1980 y 1990, pero centrándose particularmente en el siglo XXI. Su objetivo es explorar las distintas dimensiones de la memoria histórica y relacionarlas entre sí, evaluando cómo los avances en este ámbito han ayudado a asegurar un futuro democrático del «Nunca más». En tal sentido, la narrativa y análisis propuestos forman una historia de la memoria en el Cono Sur —o, al menos, un breve bosquejo de la historia—, un recuento de la batalla por la memoria histórica colectiva en la región.

INDIVIDUACIÓN Y RECONOCIMIENTO. Experiencias de jóvenes en la sociedad actual. Pablo Francisco Di Leo y Ana Clara Camarrotti (Directores). Buenos Aires: Editorial Teseo, 2015, 370 pp.

En los distintos escenarios sociales que recorre este libro los jóvenes, como verdaderos hiperactores relacionales, van (re)construyendo a la vez su individualidad y su mundo social, viviendo procesos de vulnerabilidad y de cuidado, a

partir de tensiones y articulaciones entre sus trayectorias personales, vínculos intersubjetivos y contextos socio-institucionales; diversas lógicas de la acción; la negación y la búsqueda de reconocimientos. En la primera parte se analizan las experiencias juveniles de pareja, escolares y de maternidades en distintos escenarios urbanos populares. En la segunda, se abordan las prácticas de cuidado colectivo de jóvenes en torno de distintos consumos de drogas. La tercera parte se centra en las vulnerabilidades y las violencias que atraviesan en sus biografías. Finalmente, se estudian las características y vinculaciones entre las movi­lidades, las agencias y los procesos de individuación juveniles en la sociedad actual.

MÁS ALLÁ DE LA PAMPA. Agro, territorio y poder en el Nordeste argentino (1910-1960). Noemí M. Girbal-Blacha y Adrián Gustavo Zarrilli (Directores). Buenos Aires: Editorial Teseo, 2015, 344 pp.

Este libro se propone caracterizar aquellos territorios marginales –más allá de las jurisdicciones político-administrativas– no aislados, que suelen participar de las condiciones de ser espacios de frontera, reconocer a sus actores sociales y perfilar el ejercicio del poder político que en ellos se ejerció a partir de 1910, tiempos del Centenario de la Revolución de Mayo, hasta los albores de los años de 1960, cuando los Territorios Nacionales nordestinos se convirtieron –desde 1951 y hasta 1958– en provincias con derechos plenos. El objetivo es interpretar las desigualdades regionales en los espacios territoriales que sufrieron los efectos más negativos del modelo agroexportador. La pretensión es reunir un compendio de temas producto del trabajo

colectivo, plural e interdisciplinario realizado sobre la base del uso crítico de fuentes originales (cuali-cuantitativas, gráficas, orales).

PHENOMENAL JUSTICE. State violence, emotion, and the law in Argentina. (Justicia fenomenal. violencia estatal, emoción y ley en Argentina). Eva van Roekel. Amsterdam: ADC 's-Hertogenbosch, 2016, 240 pp.

Esta etnografía aborda los juicios por crímenes contra la humanidad en Argentina, relacionados con los complejos procesos sociales referidos a delitos contra los derechos humanos que se cometieron durante la dictadura que gobernó en el período 1976-1983. En el debate académico la expresión "justicia de transición" se utiliza a menudo para referirse al conjunto de medidas judiciales y no judiciales que diferentes países han llevado a cabo con el fin de reparar los legados de la violación masiva de derechos humanos. Este trabajo de tesis describe esas medidas en Argentina desde una perspectiva antropológica. La principal pregunta que se propone responder es cómo funcionan las emociones en los diferentes mundos de la vida, que a su vez ejemplifican moralidades cotidianas de las víctimas y los represores que interactúan profundamente con los resultados prácticos y las motivaciones subyacentes de los juicios por crímenes de lesa humanidad. Al examinar el "adentro" de estas emociones, esta investigación problematiza la idea de que la justicia de transición y sus prácticas inducirían un alejamiento de la violencia y el sufrimiento. Suposiciones establecidas previamente sobre la violencia y el dolor a menudo han sido ineficaces en la divulgación de ideas alternativas sobre las

In Memoriam

Aldo Ferrer

1927-2016

Economista

Miembro fundador del IDES (1960), integrante de la Comisión Directiva (1960-1966), director del Centro de Estudios de Coyuntura Económica (1964-1970).

prácticas de la verdad, la memoria y la justicia de las personas cuyas vidas han sido afectadas por la violencia. A su vez, el presente análisis antropológico combinado sobre cómo víctimas y militares acusados viven los sentimientos relacionados con la violencia estatal y el trauma en sus mundos de vida, da lugar a ideas alternativas sobre justicia transicional. En consecuencia, en el caso argentino, el enfoque de la justicia de transición se desplazó de la reconciliación y la responsabilidad a las nociones culturales de "hogar traumático" y "desgracia callada". Este enfoque ha llevado a la reconsideración conceptual de la antropología de las emociones y la antropología fenomenológica (o existencial) como herramientas analíticas válidas.

LA TRAMA SOCIAL DE LA ECONOMÍA POPULAR. M. Claudia Cabrera y Marcela Vio (Organizadoras). Buenos Aires: Espacio Editorial, 2014, 230 pp.

En este libro se interrogan los resultados de un extenso trabajo de campo, que brinda información sobre 13.500 hogares y más de 60.000 personas que habitan en 12 barrios populares de 8 municipios del Conurbano Bonaerense, abordándose diferentes aristas de las articulaciones que realizan los hogares en su propio interior, con otros hogares, con el mercado, con el Estado y con otras instituciones de la sociedad civil. Tras el capítulo inicial, Cuadernos de Bitácora. Los hilos de la economía popular en la posconvertibilidad, a cargo de M. C. Cabrera y M. Vio, se presentan los trabajos de los siguientes autores: Albano Blas Vergara, Entre cordones. Perspectivas sobre la actual dinámica regional del Conurbano: ¿Nuevos desplazamientos entre los desplazados?); Nuria Zucchiatti, Extramuros del mercado. El entramado de la economía popular en torno al Estado y la familia; M. Claudia Cabrera, Entre dos aguas. Tensiones entre la memoria del plan y la ampliación de derechos en la implementación de las políticas sociales en el Conurbano bonaerense; Sabrina P. Abran, Un análisis de las estrategias de obtención de ingresos en barrios del Programa Federal de Construcción de Viviendas; Malena Victoria Hopp y Mariana Frega, Economía Popular, Economía Social y condiciones de vida: posibilidades y límites del Programa de Ingreso Social con Trabajo "Argentina Trabaja"; M. L. Vio, Mundo Desecho. Economía popular y basura en la posconvertibilidad, y M. C. Cabrera, Hoy no se fía, mañana sí. El financiamiento de la vivienda en la economía popular.

TIEMPOS CONTINGENTES: INSERCIÓN LABORAL DE LOS JÓVENES EN LA ARGENTINA POSNEOLIBERAL. Pablo Pérez y Mariana Busso (Coordinadores). Buenos Aires: CEIL CONICET y Miño y Dávila, 2014 (224 pp.)

Desde perspectivas disciplinares, teóricas y metodológicas distintas, los artículos que integran este libro comparten que en las últimas décadas han cambiado los itinerarios típicos de entrada al mundo laboral, siendo estos más complejos y contingentes. La inserción de los jóvenes en el mundo laboral se construye entonces, a partir de un proceso complejo que se extiende en el tiempo y se caracteriza por la alternancia de períodos de desocupación, empleos precarios, pasantías, becas, etc., construyendo trayectorias laborales cada vez más diversas y menos previsibles. Organizado en cuatro secciones, en la primera –Jóvenes y precariedad–, aborda los siguientes temas: "Buen empleo" en cuestión: sentidos y estrategias de los jóvenes (J. Longo, C. Deleo y M. Adamini), Una mirada sectorial sobre las inserciones laborales precarias de los jóvenes en Argentina (M. Fernández Massi), Una mirada relacional entre los condicionantes de la oferta y la demanda en los mercados de trabajo locales en la Provincia de Mendoza (M. E. Martín y M. A. Pol); en la segunda – Trayectorias sociolaborales de jóvenes–, plantea Comprender la inserción: de trayectorias típico-ideales a trayectorias vividas (M. E. Longo, M. Busso, C. Deleo y P. Pérez), ¿Singularidad o desigualdad? Las disposiciones laborales en las trayectorias de jóvenes (M. E. Longo), Educación más trabajo= menor desigualdad. La inserción educativa y laboral de los egresados 2011 (A. Miranda, A. Corica, M. Arancibia y J. Merbilhaá); en la tercera –El Estado en la inserción laboral de los jóvenes–, trata las Políticas de empleo para jóvenes: el Programa Jóvenes con Más y Mejor Trabajo (P. Pérez y B. Brown), Las representaciones de los actores productivos, educativos y estatales acerca de la problemática laboral juvenil en el interior de la Provincia de Buenos Aires (M. Adamini, E. Roberti, C. Hasicic, F. Martín y P. Provenzano); y en la cuarta –La entrada a la vida activa en clave comparativa: Argentina, Quebec, Francia–, presenta Las normas de transición de la escuela a la vida activa en tres contextos societales (V. di Paola, A. Dupray y S. Moulin), y Trayectorias de entrada en la vida adulta: una comparación internacional de las secuencias de vida y las transiciones (C. Bidart y C. Gosselin).